
Корни с чередующимися 
гласными

Подготовка к ГИА 
(выполнение задания В2)



1. Выбор гласной зависит от ударения. 1. Выбор гласной зависит от ударения. 

2. Выбор гласной зависит от согласной, стоящей после корня.  

3. Выбор гласной зависит от суффикса -а- после корня.  

4. Выбор гласной зависит от лексического значения.

а) Тренировочные упражнения.

б) Решение задания В2.



1. Выбор гласной зависит от ударения. 

Корень Под 
ударением Примеры Без 

ударения Примеры Исключения

-гар-
загар,
гарь,
угар

-гор-
подгореть 

загоревший 
перегореть

выгарки
изгарь

пригарь
в 

соответствии 
с 

произношение
м (что 

слышится, то 
и пишется)

зарево
 зорька 

кланяется
поклон 

творчество 
тварь

-зар-

-клон-

-твор-

заря 
зарница 

поклонитьс
я 

склоняется 
творец 

творение

зорянка
зоревать

зорю играть
-

утварь

-плав- плавательны
й -плав- поплавок

пловец
пловчиха 
плывуны

-гар – гор- 

-зар – зор- 

-клан – 
клон- 

-твар – 
твор- 

-плав – 
плов- 

Назад 



Корень -гар – гор-

Вставьте пропущенные буквы.

Возг..рание, выг..рки, выг..рание, выг..реть, г..рь, г..ревой, г..
рючий, г..релка, дог..реть, дог..рать, заг..р, заг..реть, заг..рать, 
заг..релый, заг..реться, изг..реть, изг..рать, изг..рь, наг..рать, 
наг..ревший, наг..р, ог..рок, обг..реть, приг..р, приг..рать, приг..
реть, приг..рание, разг..реться, разг..р, самовозг..рание, сг..реть, 
сг..рать, уг..р, уг..реть, уг..рать, уг..релый.

Разг..р праздника, газовая г..релка, костёр дог..рает, заг..релый 
малыш, еда приг..рела, ог..рок свечи, летний заг..р, сг..реть на 
солнце, произошло самовозг..рание, г..рючая смесь, сг..реть от 
стыда.

Назад 



Корень -зар – зор-

Вставьте пропущенные буквы.

З..рница, з..ря, з..рничный, з..ревой, з..рька, з..ренька, з..ревать, 
оз..рение, оз..рённость, оз..риться, оз..рять, оз..ряться, з..ри (мн.
ч.), з..рянка, з..рю играть.

Алая з..ря, оз..риться вдали, нашло оз..рение, ясная з..рька, ясные 
з..ри (мн.ч.).

Назад 



Корень -клан – клон-

Вставьте пропущенные буквы.

Кл..няться, кл..ниться, кл..нить, накл..н, накл..нение, накл..
нность, накл..нять, неукл..нный, откл..няться, откл..нение, покл..
н, покл..нение, покл..нник, прекл..нение, прекл..нённый, раскл..
ниваться, скл..н, скл..нение, скл..нять, укл..нчивый.

Определить накл..нение, откл..няться от курса, низкий покл..н, 
покл..нник таланта, прекл..нённые колени, крутой скл..н, первое 
скл..нение, укл..нчивый ответ.

Назад 



Корень -твар – твор-

Вставьте пропущенные буквы.

Утв..рь, тв..рительный, тв..рчество, тв..рь, тв..рить.

Тв..рительный падеж, тв..рчество писателя, домашняя утв..рь.

Назад 



Корень -плав – плов-

Вставьте пропущенные буквы.

Пл..вание, на пл..ву, выпл..вать, пл..вучесть, пл..вучий, пл..вец, пл..
вущий, попл..вать, попл..вок, спл..вной, мимо пропл..вать, запл..
вать, осушение пл..вунов, жуки-пл..вунцы.

Находиться на пл..ву, лучший пл..вец, хорошо попл..вать, яркий 
попл..вок,запл..вать на дальнюю дистанцию.

Назад 



Корень Под 
ударением Примеры Без 

ударения Примеры Исключения

перед Г
-лаг-

предлагать
слагаемое

прилагательное

перед Ж
-лож-

предложен
ие

сложение
приложени

е

полог

перед ст, щ
а

растение
выращенный

перед С
о

заросли
водоросль

росток
Ростов

Ростислав
Ростовщик

отрасль
перед к

а скакать перед Ч
о подскочить скачок

скачу

-лаг – лож- 

-раст – 
ращ-  
- рос-

-скач – 
скоч- 

Назад 

2. Выбор гласной зависит от согласной, стоящей после корня.  



Корень -лаг – лож-

Вставьте пропущенные буквы.

Благораспол..жение, предл..жить, безотл..гательный, возл..жить, 
возл..гать, дол..жить, изл..гать, изл..жение, местопол..жение, 
неотл..жный, неотл..гательность, низл..гать, низл..жить, обл..
гать, обл..жить, пол..гать, пол..г, пол..жение, предл..гать, предл..
жение, прил..гательное, прол..жить. 

Изл..гать содержание, пол..гаться на друзей, предл..гать 
решение, прил..гать усилия, простое предл..жение, пол..жение 
дел, распол..житься на отдых, возл..гать на помощников.

Назад 



Корень -раст – ращ – рос-

Вставьте пропущенные буквы.

Взр..стить, взр..щивать, взр..слеть, возр..стной, вр..сти, вр..
стать, выр..стить, р..сток, выр..ст, дор..сти, зар..сти, зар..сль, 
обр..стать, отр..слевой, подр..стать, подр..стание, подр..сток, 
подр..стковый, прир..ст, прир..стание, прир..стить, произр..
стать, прор..щённый, прор..сти, р..стение, р..сти, р..
стительный, ср..стись. 

Листья р..стения, молодая пор..сль, р..сток розы, разр..стаются 
кусты, отр..сль промышленности, морские водор..сли, выр..
щивание молодняка, зар..сли камыша, отр..стить чёлку.

Назад 



Корень -скач – скоч-

Вставьте пропущенные буквы.

Вск..чить, вск..кивать, выск..чить, выск..кивать, выск..чка, 
привск..чить, вприск..чку, привск..кивать, доск..кать, заск..чить, 
наск..кивать, наск..каться, наск..чить, отск..чить, обск..кать, 
переск..чить, переск..кивать, на ск..ку, ск..чет, ск..чок, соск..чить, 
приск..кать, уск..кать. 

Вск..чить с места, доск..кать до дома, заск..чить на минуту, 
отск..чить от страха, большой скач..к, ускак..ть от 
преследователя, неожиданно наск..чить, поймать на ск..ку.

Назад 



Корни Нет -а- Примеры Есть -а- Примеры Исключения

Е

выберешь
выдернуть

замер
запер
вытер

блестящий
выжег

постелить
вычет

И

выбираешь
выдирать
замирать
запирать
вытирать

блистательн
ый

выжигать
постилать
вычитать

сочетать
сочетание

- А -
- Я -

поднять
сжать
начать

заклятие

ИМ
ИН

понимать
сжимать
начинать
заклинать

В 
производны
х формах – 

ИМ

сниму
подними

-кос- коснуться
прикосновение -кас- касается

касательная -

-бер – бир-
-дер – дир-
-мер – мир-
-пер – пир-
-тер – тир-

-блест – блист- 
-жег – жиг-

-стел – стил-
-чет – чит-

С чередованием
а(я) – им
а(я) – ин

-ним-
-жим-
-чин-

-клин-

-кас – кос- 

Назад 

3. Выбор гласной зависит от суффикса -а- после корня.  



Вставьте пропущенные буквы.

Бл..стательный, выж..гание, забл..стеть, забл..стать, зад..рать, 
зам..р, зам..рать, зап..рать, зап..реться, ст..реть, заст..рать, 
наст..лать, наст..ленный, наст..лка, обм..реть, обсч..тать, 
отт..реть, оп..реться, перет..реть, проб..раться, подж..гание, 
подп..реть, подп..рать, подст..лать, подст..лить, приж..гание, 
разб..рать, расст..латься, соч..тание. 

Красивое выж..гание, бл..стеть на солнце, зад..рать нос, зам..
рать от восторга, наст..лить пол, обсч..тать клиента, подп..
реть пол, разб..рать вещи, соч..тание слов, оп..раться на 
трость, отт..реть пятно, ст..реть с доски.

Назад 

Корни
-бер – бир-, -дер – дир-, -мер – мир-, -пер – пир-, -тер – тир-,

-блест – блист-, -жег – жиг-, -стел – стил-, -чет – чит-



Вставьте пропущенные буквы.

Вн..мание, вн..мательность, зан..маться, нач..нать, нач..нающий, 
обм..нать, отн..мать, подн..мать, подн..мающий, пон..мание, пон..
мать, разн..мать, ум..нать, обн..мавший, сж..мание, вз..маемый, 
прим..нать. 

Вн..мательный человек, нач..нать урок, нач..нающий писатель, 
пон..мать друг друга, разн..мать врагов, вз..маемый налог, прим..
нать траву, обратить вн..мание, отн..мать у малыша, ум..нать 
булку.

Назад 

Корни 
с чередованием а(я) – им, а(я) – ин

-ним-, -жим-, -чин-, -клин-



Вставьте пропущенные буквы.

К..саясь, к..снувшись, к..сание, прик..сновение, к..сательная, к..
сательно, к..сательство, неук..снительно, прик..сание, неприк..
сновенность, прик..снуться, прик..саться, соприк..снуться, 
соприк..саться, соприк..сновение, соприк..саясь, соприк..снувшись. 

Провести к..сательную, выполнять неук..снительно, нежно прик..
саться, прик..снуться к лицу, к..снулось воды, к..снувшись стены, 
легкое к..сание, соприк..снувшись с делом.

Назад 

Корень -кас – кос-



Корни Значения Примеры Значения Примеры Исключения

«погружать в 
жидкость»

-мак-

обмакнуть 
перо,

макать 
сухарь

«пропускать 
жидкость»

-мок-

вымокнуть под 
дождём,

непромокаемый 
плащ

-

«равный, 
наравне, 

одинаковый»
-равн-

уравнение
поравняться

«прямой, 
ровный, 
гладкий»

-ровн-

заровнять

равнина
ровесник
поровну
уровень

равняйся!

4. Выбор гласной зависит от лексического значения.

Назад 

-мак – мок- 

-равн – 
ровн- 



Вставьте пропущенные буквы.

Вым..кнуть, вым..ченный, м..кание, вым..кать (всё содержимое), 
непром..каемый, отм..кать, пом..чить, обм..кнутый (в краску), 
подм..чивший, пром..кательный, пром..кашка, см..чить.

Вым..кнуть под дождём, непром..каемый плащ, отм..кать от 
грязи, пром..кательная бумага, см..чить бинт, м..кать в чай, 
подм..чивший репутацию.

Назад 

Корень -мак – мок-



Вставьте пропущенные буквы.

Выр..внивать, зар..внять (поверхность), неср..вненный, подр..
вняться (в строю), пор..вняться (с кем-то), прир..внять, р..
внинный, р..вноденствие, р..вноправие, разр..внять (грядку), р..
весник, ср..внение, ур..внять (дорожку), ур..внение, ур..
вновешенный.

Ур..вновешенный человек, решить ур..внение, мой р..весник, 
весеннее р..вноденствие, пор..вняться с солдатом, неср..вненное 
удовольствие, зар..внять грядку, выр..внивать забор.

Назад 

Корень -равн – ровн-



а) Тренировочные упражнения.

Дальше 

Укажите правильный вариант ответа.

1. В корне слова пишется буква А.
а) утв..рь б) накл..ниться в) заг..реть г) тв..рение

2. В корне слова пишется буква О.
а) оз..рять б) р..сти в) изл..гать г) проск..чить

3. В корне слова пишется буква И.
а) расст..лить б) отп..рать в) забл..стеть г) соч..тать

4. В корне слова пишется буква Е.
а) выт..рать б) отч..тать в) отб..ру г) зам..рать 

Назад 



а) Тренировочные упражнения.

Дальше 

Укажите правильный вариант ответа.

1. В каком ряду во всех словах следует писать букву А?
а) ск..чок, к..саться, прил..гательное, отр..сль
б) выр..щенный, пол..гать, з..ря, выр..с
в) р..стовщик, к..сательная, сл..гать, проск..чу
г) проск..кать, пл..вник, оз..рение, пром..кать

2. В каком ряду во всех словах следует писать букву О?
а) сл..жение, к..снуться, выр..сший, р..стительный
б) тв..рительный, покл..ниться, Р..стислав, отл..жить
в) соск..чить, накл..нение, прир..сло, уг..сать
г) вым..кнуть, пл..вец, разг..реться, ср..внение

Назад 



а) Тренировочные упражнения.

Дальше

Укажите правильный вариант ответа.

3. В каком ряду во всех словах следует писать букву Е?
а) переб..рёшься, отп..рать, д..рёшься, нач..нать
б) отп..р, ум..реть, заб..ру, бл..стеть
в) разб..ритесь, вым..рать, зап..рать, выт..р
г) выж..чь, соч..тать, уп..реться, пож..мать

4. В каком ряду во всех словах следует писать букву И?
а) заб..рает, отд..рать, отт..реть, зам..рать
б) переж..гать, бл..стательный, отч..тать, ст..лить
в) зан..мательный, заст..лать, отп..рать, сд..рать
г) заж..гание, соч..тать, рассч..тать, соб..рательный 

Назад 



а) Тренировочные упражнения.

Назад

Укажите правильный вариант ответа.

5. Укажите, в каком ряду ко всем словам применимо следующее правило: 
«В корнях с чередующимися гласными И-Е буква И пишется только 
тогда, когда после корня следует суффикс -А-».
а) обж..гать, з..гзаг, ж..лет
б) ч..татель, ун..вермаг, г..потеза
в) разб..рать, ф..олетовый, опт..мистический
г) вым..рать, вып..рать, изб..ратели

6. Укажите, в каком ряду ко всем словам применимо следующее правило: 
«В корнях с чередующимися гласными И-Е буква Е пишется только 
тогда, когда после корня следует суффикс -А-».
а) д..ректива, асс..стент, объед..нить
б) зап..реть, расст..лить, соб..рёшь
в) забл..стела, кл..ент, хиж..на
г) б..чева, ож..вают, б..рёшь 



Дальше

Из предложений выпишите слово(-а) с чередующей(ими)ся безударной
(ыми) гласной(ыми) в корне.

1. Этот аквариум привезли из Москвы и поставили в спальню девочек. 
Рыбки были золотые и очень красивые – розовые прозрачные плавники с 
голубыми жилками на блестящих лунах и полулуниях. 
2. Скоро они наберут силу, зашумят на ветру… А вот бульдозеры 
наворотили кучу земли: ровняют площадку.
3. Я бы, поверьте, не отважился к вам вторгаться. Мы просто ходили 
встречать зарю.
4. Я помню, как однажды, когда была в доме родителей, мне не спалось. 
Света в комнате не было, потому что перегорела лампочка. Стояла 
поздняя осень, за окном лил сильный дождь.

б) Решение задания В2.

Назад 



Назад

Из предложений выпишите слово(-а) с чередующей(ими)ся   гласной(ыми) 
в корне.

1. Что открылось их глазам, я так и не узнал и до сих пор не знаю, 
потому что я потерял в лесу свою книжку. Я заметил потерю в тот 
момент, когда мы взбирались на железнодорожное полотно, чтобы  
идти обратно к станции. 
2. Здесь выходит много народу. Собирались, прятали так и не 
прочитанные книги, газеты, торопились к выходу, проходя с улыбкой 
мимо девушек.
3. Мой попутчик рассказал, что едет под город Тихвин, где у него 
приятель-лесник, будет жить у него и писать осень. – А почему же вы 
забираетесь так далеко, под Тихвин? – спросил я.
4. Теперь она не будет ни спать, ни есть. Я должен немедленно 
доказать ей, что «предполагаемый диагноз» предположили напрасно, 
что всё будет хорошо.

б) Решение задания В2.


